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Histórias de violência contra 
a mulher. Este é o doloroso 
retrato do documentário “O 
Silêncio das Rosas” (2022), 
uma produção maringaense 
que foi exibida em Guarapua-
va no campus Santa Cruz da 
Unicentro. Página 9

A instalação da última aduela 
para conectar as duas margens 
da Ponte da Integração entre 
Brasil e Paraguai foi realizada 
nesta quarta-feira (17), conec-
tando de maneira definitiva os 
lados da estrutura. Página 6

Por dentro da Terceirona: 
Patriotas FC quer brigar 
pelo acesso

Em tela

Ligação Brasil/
Paraguai

#CURTA!

ECONOMIA

Com um aumento nominal de 41,9%, Guarapuava se destacou mais uma vez entre as 
cidades que a� ngiram a casa de R$ 1 bilhão no Valor Bruto da Produção Agropecuária 
(VBP) em 2021. Os dados levantados pelo Departamento de Economia Rural (Deral) da 
Secretaria de Agricultura e do Abastecimento (Seab) ainda são preliminares, mas de-
vem ser confi rmados como números ofi ciais até o fi nal de agosto. O município saltou 
de R$ 1.605,99 bilhões em 2020 para R$ 2.278,28 no ano passado.   Página 8

VBP DE GUARAPUAVA SE 
DESTACA ENTRE AS CIDADES 
DO ‘GRUPO R$ 1 BILHÃO’

Nº 1.818
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Quando falamos em in-
dústria, qualquer tipo de 
manutenção e monitora-
mento são muito benéfi cos 
para suas atividades, e os 
vazamentos encontrados 
em instalações, máquinas e 
equipamentos em geral são 
um dos maiores problemas 
encontrados e que requerem 
atenção redobrada dentro das 
indústrias.

O processo para a detec-
ção de vazamentos é uma 
forma de monitorar a entrada 
ou fuga de gases e fl uídos do 
local.

Realizar rotineiramente 
a inspeção e monitorar pos-
síveis vazamentos de gases 
industriais no processo é 

uma forma de evitar, não 
somente potencial prejuí-
zo fi nanceiro e problemas 
ambientais, mas, acima de 
tudo, também garantir a se-
gurança, saúde e bem-estar 
de funcionários, colabora-
dores e moradores do entor-
no da empresa.

Efetuar as inspeções com 
frequência assegurará tam-
bém o benefício de uma gran-
de preocupação mundial, que 
é a proteção ambiental. Ga-
ses industriais podem fazer 
muito mal ao meio ambien-
te, acarretando problemas na 
saúde das pessoas.

Assim como em outros 
tipos de equipamentos, de-
tectar problemas antes que 

se agravam, através de ins-
peções periódicas, é uma 
forma muito efi caz de eco-
nomizar dinheiro em possí-
veis manutenções no futuro.

Portanto, as inspeções 
para detecção de vazamen-
to de gases ajudam a evitar 
que mais dinheiro seja gas-
to, consertando possíveis 
problemas o mais rápido 
possível enquanto ainda são 
simples e de baixo custo.

Existem diversos méto-
dos para detectar com bre-
vidade qualquer sinal de 
vazamento. Entre os princi-
pais, destacam-se sistemas 
compostos por sensores 
de detectores e os recursos 
para amostragens e testes.

Os equipamentos desti-
nados a esse fi m possuem 
uma série de itens focados 
para identifi car vazamentos 
de gás e precisam garan-
tir máxima efi ciência, com 
mecanismos de monitora-
mento que identifi cam qual-
quer tipo de vazamento de 
gás; recursos de avaliação 
da concentração de gases 
soltos e de alerta para eles; 
tecnologia de envio de avi-
sos para fechar as válvulas 
ao identifi car qualquer va-
zamento.

Caso a empresa se mostre 
negligente com esses vaza-
mentos, pode acarretar em 
perigosos acidentes de tra-
balho. Não realizando ins-

peções nem manutenções 
adequadamente por profi s-
sionais qualifi cados, ela po-
derá sofrer sanções jurídi-
cas, pagamento de multas, 
e responderá a processos e 
outros tipos de medidas ca-
bíveis.

FRANCISCO CARLOS 
OLIVER 
É engenheiro e diretor técnico e comercial 
da Fluid Feeder, empresa 100% nacional e 
certificada pelo ISO 9001:2015, que atua 
no fornecimento de equipamentos para 
tratamento de água e efluentes, com 
soluções de alta tecnologia para medição, 
transferência e dosagem de produtos 
químicos sólidos, líquidos e gasosos. 
fluidfeeder.com.br

O diagnóstico de um pa-
ciente em qualquer área 
médica pode ser defi nido 
como uma das etapas mais 
importantes no processo de 
tratamento, seja sobre qual 
doença ou necessidade for. 
A odontologia não é uma 
exceção, especialmente no 
que se refere a procedimen-
tos ortodônticos. A análise 
do sorriso da pessoa e a sua 
sistematização é fundamen-
tal para que ela alcance o 
resultado desejado e pla-
nejado pelos especialistas 
envolvidos na operação. 
Felizmente, estamos diante 
de uma era em que os pro-
tocolos clínicos de jornadas 
odontológicas são cada vez 
mais auxiliados pela tecno-
logia utilizada por healtechs 
e novas empresas do setor, 
que também contam com 
um time de dentistas - e pro-
fi ssionais de planejamento 
no geral - qualifi cados.

Primeiramente, é im-
portante ressaltar que pro-
tocolar corretamente uma 
trajetória clínica revela o 
caminho a ser seguido para 
tratar o cliente da melhor 
maneira. Com isso, é possí-
vel, por exemplo, identifi car 

se as raízes dos dentes do 
paciente têm uma boa es-
trutura e se estão bem alo-
cados. Assim, o especialista 
sabe exatamente que tipo de 
alinhamento fazer e a média 
de tempo que deverá levar 
para solucionar o respectivo 
caso. Aliás, um segmento 
que comprova como bons 
protocolos trazem precisão 
é o de alinhadores trans-
parentes. Com a aplicação 
de aproximadamente 200 
mil tratamentos do tipo por 
ano, segundo estimativas 
do setor no Brasil, a tecno-
logia já tem o potencial de 
substituir 70% do mercado 
odontológico de brackets e, 
por consequência, dominar 
a categoria.  

Voltando ao contexto ini-
cial, por outro lado, quando 
a fase de diagnóstico não 
é bem trabalhada, diver-
sos problemas podem ser 
gerados para o paciente ao 
longo do seu tratamento. 
Peguemos mais uma situa-
ção hipotética: se durante 
a análise do sorriso e da 
radiografi a a pessoa apre-
sentar um dente que não é 
saudável e mesmo assim 
prosseguir com o uso dos 

alinhadores, as movimen-
tações dentárias e força da 
mastigação tendem a causar 
a quebra desse dente. É uma 
consequência grave, afi nal, 
há plenas possibilidades de 
ser evitada no diagnóstico.

É nesse sentido que a 
tecnologia entra como uma 
grande aliada dos protoco-
los clínicos, a começar pela 
digitalização de procedi-
mentos. Nas healthtechs, 
as fi chas de avaliação, ge-
ralmente, são preenchidas 
pelos dentistas parceiros 
de maneira digital, após o 
cliente já ter se consultado 
com um desses profi ssio-
nais em um primeiro mo-
mento. A tendência para 
o documento é a de seguir 
padrões específi cos, no sen-
tido de formato, mas que o 
especialista consiga perso-
nalizá-lo de acordo com as 
necessidades e queixas do 
paciente.

Já quando partimos para 
o trabalho de análise em si, 
torna-se ainda mais percep-
tível a importância de novas 
ferramentas. O escanea-
mento 3D é um dos grandes 
expoentes da praticidade e 
agilidade tomada nas jorna-

das odontológicas moder-
nas, pois é muito mais fi el 
e preciso que o molde de 
gesso, geralmente utilizado 
para iniciar o tratamento 
com aparelho fi xo tradicio-
nal. Assim, o dentista e o 
paciente conseguem visua-
lizar, literalmente, a tra-
jetória do tratamento com 
mais clareza, tanto antes da 
transformação do sorriso 
como depois, promovendo a 
transparência de resultados.

Por fi m, vale reforçar 
que a inteligência de da-
dos também é um grande 
diferencial dos protocolos 
clínicos contemporâneos. 
Atualmente, os aplicativos 
das startups têm a capaci-
dade de agendar consultas, 
acompanhar a jornada dos 
clientes e oferecer qualquer 
auxílio da equipe de suporte 
para eventuais problemas, 
junto de um registro de in-
formações totalmente claro 
e disponível. Dentro desse 
contexto, minimizamos a 
ocorrência de imprevistos 
clínicos durante o tratamen-
to. 

Não realizar um proto-
colo adequado de avalia-
ção e diagnóstico é mais 

do que um erro. Essa ação 
é prejudicial à própria com-
panhia, que bloqueia uma 
aproximação com o cliente 
e, consequentemente, um 
atendimento individualiza-
do, ágil e efi caz. Em uma 
época em que a tecnologia 
viabiliza a democratização 
da ortodontia, sem que se 
perca qualidade ou o acom-
panhamento humanizado e 
ainda gere um processo de 
desburocratização, a trans-
parência não é mais opcio-
nal. Se essas empresas se-
guirem o mesmo caminho 
de algumas startups do setor 
que documentam toda a sua 
atuação com ferramentas de 
última geração, poderemos 
ver diagnósticos mais asser-
tivos e, portanto, sorrisos 
alinhados em mais rostos 
no futuro.

THAIS SAMPAIO 
É gerente clínica da Smilink, empresa líder 
do setor de tratamentos com alinhadores 
transparentes oferecidos diretamente 
ao consumidor. Com especialização em 
Ortodontia e Alinhadores Ortodônticos 
pela APCD, possui mais de uma década de 
experiência no mercado odontológico

IMPORTÂNCIA DA INSPEÇÃO E DETECÇÃO DE POSSÍVEIS 
VAZAMENTOS DE GASES INDUSTRIAIS

PROTOCOLOS CLÍNICOS TECNOLÓGICOS E TRANSPARENTES 
PODEM TRANSFORMAR O FUTURO DA ORTODONTIA

ARTIGO

ARTIGO



TSE
O presidente do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), ministro 
Alexandre de Moraes, defendeu 
na terça-feira (16) a democracia 
e o sistema eleitoral durante dis-
curso de posse. No início da noite, 
Moraes assumiu a presidência do 
TSE, sucedendo o ministro Edson 
Fachin, para cumprir mandato de 
dois anos. O novo vice-presidente 
é o ministro Ricardo Lewandows-
ki. 

TRANSPARÊNCIA
O novo presidente iniciou seu 
discurso afirmando que a Justiça 
Eleitoral atua com transparência 
e honra sua história vocação de 
concretizar a democracia. “Somos 
a única democracia do mundo 
que apura e divulga os resultados 
eleitorais no mesmo dia, com agi-
lidade, segurança, competência 
e transparência. Isso é motivo de 
orgulho nacional”, declarou. 

URNAS
Sobre as urnas eletrônicas, o pre-
sidente disse que sempre haverá 
o aperfeiçoamento do sistema, 
fato que garante a divulgação do 
resultado no mesmo dia da vota-
ção. “Os brasileiros e brasileiras 
teclaram com confiança o seu 
voto, aguardando a apuração, 
a proclamação do resultado no 
mesmo dia para segurança, tran-
quilidade e orgulho de nossas 
eleitores e eleitoras”, disse. 

DEMOCRACIA
O ministro também afirmou 
que o exercício da democracia 
garante a possibilidade perió-
dica do eleitor escolher seus 
representantes. “Respeito às 
instituições é o único caminho 
de crescimento e fortalecimen-
to da República, e a força da 
democracia como único regime 
político, onde todo poder ema-
na do povo e deve ser exercido 
pelo bem do povo”. 

UNIÃO
No final do discurso, Moraes 
pediu respeito à democracia. 
“É tempo de união. É tempo de 
confiança no futuro e, principal-
mente, tempo de respeito, defe-
sa, fortalecimento e consagra-
ção da democracia”, completou. 

PERFIL
Moraes é formado pela Facul-
dade de Direito do Largo de São 
Francisco e possui doutorado 
em Direito do Estado pela mes-
ma instituição. Ao longo de sua 
carreira, atuou como promotor 
de Justiça e ocupou as funções 
de secretário de Justiça, de 
Transportes e de Segurança de 
São Paulo, além de presiden-
te da Fundação Casa, antiga 
Febem. Em 2016, Moraes se tor-
nou ministro da Justiça. No ano 
seguinte, após o falecimento do 
ministro do STF Teori Zavascki, 
foi indicado pelo ex-presidente 
Michel Temer para ocupar uma 
vaga no Supremo. No TSE, Mo-
raes passou a atuar também 
em 2017 na função de ministro 
substituto e se tornou membro 
efetivo em junho de 2020. 
****Com Agência Brasil

BOCA DO LOBO
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MUNICÍPIO.  Segundo a justificativa do PLC 13/2022, o objetivo é estabelecer regras que 
possibilitem ao contribuinte regularizar débitos com a Fazenda Pública Municipal

PREFEITURA ENCAMINHA PLC PARA 
PROGRAMA DE RECUPERAÇÃO 
FISCAL, EM GUARAPUAVA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Prefeitura de Gua-
rapuava encaminhou 
para a Câmara de Verea-
dores o Projeto de Lei 
Complementar (PLC) 
13/2022, que dispõe 
sobre o Programa de 
Recuperação Fiscal do 
Município de Guarapua-
va (Prefig-2022).

A justificativa do tex-
to, assinado pelo prefei-
to Celso Góes, aponta 
que o objetivo é estabe-
lecer regras que possibi-
litem aos contribuintes 
“regularizar os débitos 
em atraso para com a 
Fazenda Pública Mu-
nicipal” em condições 
mais favoráveis, sobre-
tudo em um período de 
recessão econômica por 
conta da pandemia da 
Covid-19. 

“Nestes termos, o 
Município de Guara-

puava, com o projeto 
em questão, em caso 
de aprovação, institui-
rá o programa para pa-
gamento com anistia 
de multa de mora, bem 
como da remissão de 
juros extensivos aos 
contribuintes tributa-
dos pelo sistema pre-
visto nos artigos 13 e 
14, da Lei Municipal 
n.º 17/2006, bem como 
dos demais prestado-
res de serviços”, diz o 
PLC. 

O texto também res-
salta que o impacto fi-
nanceiro em decorrência 
da renúncia da receita 
está em conformidade 
com a Lei de Responsa-
bilidade Fiscal, “sendo 
que o valor foi estimado 
na Lei de Diretrizes Or-
çamentárias”. 

“Ademais, vale des-
tacar que, a adesão ao 
Projeto de Lei, poderá 
beneficiar milhares de 

contribuintes inadim-
plentes. Além disso, re-
sultará no aumento da 
receita tributária do Mu-
nicípio, e consequen-
temente reverter-se-á 
em serviços públicos 
destinados a toda a po-
pulação guarapuavana”, 
acrescenta a justificati-
va.

APLICAÇÃO
Na prática, em caso 

de aprovação e sanção 
do projeto, uma série 
de créditos tributários 
e não tributários devi-
dos em decorrência da 
legislação, relativos a 
impostos como ISSQN, 
IPTU, ITBI, taxas, con-
tribuição de melhoria e 
multas/penalidades (que 
estão previstas na lei) 
poderão ser pagos no 
âmbito do programa. O 
texto ressalta que isso 
pode ser feito desde que 
os “fatos geradores” te-

nham ocorrido até 31 de 
dezembro de 2021. 

“A adesão do contri-
buinte ou responsável 
ao programa a que se 
refere esta Lei, resulta-
rá em confissão irrevo-
gável e irretratável dos 
débitos, nos termos dos 
artigos 389, 393, 394 e 
395 da Lei Federal nº 
13.105/2015, e condi-
ciona o sujeito passivo 
à aceitação plena e ir-
retratável de todas as 
condições estabelecidas 
nesta Lei e no seu regu-
lamento”, diz o artigo 7° 
do texto. 

TRÂMITE
O PLC 13/2022 foi en-

caminhado na terça-feira 
(16) para o Legislativo de 
Guarapuava e ainda não 
tem previsão para ser dis-
cutido e votado pelos ve-
readores. (Reportagem: 
Redação; foto: Ilustrati-
va/Secom)



DEMOGRAFIA. A iniciativa já vinha sendo trabalhada há algum tempo pelos pesquisadores. Ao todo, serão 5.972 localidades quilombo-
las, que começaram a ser visitadas pelos recenseadores ontem (17), dia de mobilização do censo quilombola. Pesquisadora disse que para 
incluir um grupo populacional, pela primeira vez, é preciso saber o que perguntar
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Os recursos do Plano Safra já estão disponíveis.
O contrato de crédito exige um bom planejamento. Verifique disponibilidade na 
sua cooperativa e se o crédito cabe no seu orçamento.

Tem coisas que são essenciais para o campo. 
A nossa parceria é uma delas.

Converse com 
o seu gerente.

2022/2023

SAC - 0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria - 0800 646 2519.pl
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Pela primei-
ra vez, um 
censo de-
mográfico 
do Instituto 

Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE) 
vai contabilizar a po-
pulação quilombola do 
Brasil. A iniciativa já 
vinha sendo trabalhada 
há algum tempo pe-
los pesquisadores. Ao 
todo, serão 5.972 lo-
calidades quilombolas, 
que começaram a ser 
visitadas pelos recen-
seadores ontem (17), 
dia de mobilização do 
censo quilombola.

“É o primeiro censo 
em que o IBGE pode-
rá oferecer à socieda-
de estatísticas oficiais 
sobre quantos são os 
quilombolas, onde vi-
vem e como vivem. É 
muito importante que 
a própria população 
quilombola esteja pre-
parada e sabendo que 
o censo está trazendo 
essa possibilidade pela 
primeira vez”, disse a 
coordenadora do Censo 
de Povos e Comunida-
des Tradicionais, Marta 
Antunes.

De acordo com a 
pesquisadora, com este 
dia de mobilização a 
intenção é sensibilizar 
as lideranças quilom-
bolas para abrirem suas 
comunidades ao censo 
e receber os entrevis-
tadores, compreender 
o que é e a importância 

do levantamento de da-
dos para retratar a rea-
lidade dessa população. 
“Outro grande objetivo 
é mostrar para a po-
pulação em geral essa 
grande novidade do 
Censo 2022 em termos 
de povos e comunida-
des tradicionais. Esse 
é o grande avanço nes-
te censo, a inclusão de 
mais um grupo de po-
vos e comunidades tra-

dicionais, que é o grupo 
quilombola”.

Os dados nos terri-
tórios quilombolas se-
rão coletados a partir 
da pergunta: sua cor 
ou raça é branca, preta, 
amarela, parda, indíge-
na? Independentemente 
da resposta, pré-regis-
trada, aparecerá a pró-
xima pergunta: você se 
considera quilombola? 
Se a resposta for sim, 

o questionário vai que-
rer saber: qual o nome 
da sua comunidade? 
Já existe uma lista de 
comunidades pré-re-
gistradas no aplicativo 
usado pelo recensea-
dor, mas é possível 
acrescentar nomes que 
não estejam citados.

COR OU RAÇA
Segundo a coorde-

nadora, essa pergunta 

e a de cor ou raça são 
feitas separadamente. 
“Uma não interfere 
na outra, como está 
definido no Decreto 
4.887, em que se fala 
em presunção de an-
cestralidade negra e 
não de que existe cor 
ou raça pré-definida 
para a população qui-
lombola”.

“O IBGE conside-
ra quilombola toda 

pessoa que se autoi-
dentifica como qui-
lombola. Então, no 
momento da entre-
vista, o recenseador 
vai perguntar: você 
se identifica como qui-
lombola?, e o infor-
mante vai responder. 
No caso de pessoas 
que estiverem ausen-
tes do domicílio, ele 
também vai respon-
der se se considera, 
ou não, quilombola”, 
completou a coorde-
nadora.

Marta Antunes dis-
se que para incluir um 
grupo populacional, 
pela primeira vez, é 
preciso saber o que 
perguntar e, no caso 
dos quilombolas, a de-
finição das perguntas 
do questionário foi um 
desafio para o IBGE.

“Tem que ser uma 
pergunta que funcione 
para todas as pessoas, 
para o idoso, para o 
mais jovem, aque-
le que está mais ati-
vo nas discussões e 
aquele que é quilom-
bola, mas não partici-
pa tanto do processo 
mobilizatório asso-
ciativo e organizati-
vo, tanto no próprio 
local quanto no esta-
do ou no país. Outro 
grande desafio do 
IBGE foi saber qual 
a pergunta a ser feita 
para que essa popula-
ção possa compreen-
der o questionário”. 
(Reportagem: Ag. Bra-
sil, com edição; Foto: 
Incra/Divulgação)

IBGE INICIA CENSO EM TERRITÓRIOS QUILOMBOLAS
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Fundado em 2020 
no município de 
Curitiba, o Patrio-
tas Futebol Clube é 
um dos caçulas no 
cenário profissio-
nal do futebol para-
naense.

Após debutar no 
Campeonato Para-
naense da 3ª Divi-
são em 2021, quan-
do terminou em 7º 
lugar na classifi-
cação geral, o Pa-
triotas vem para 
a Terceirona de 
2022 com objetivos 
maiores.

“Este ano a gente 
se preparou bem e 
com certeza a gente 
está preparado para 
ir pras cabeças”, 
diz o diretor exe-
cutivo Jadir Pedro 
Setti,  em entrevista 
por telefone com o 
CORREIO. Segun-
do ele, a indecisão 
sobre a realização 
do Paranaense em 
2021 prejudicou a 
montagem do elen-
co naquela tempo-
rada.

Mas, em 2022, 
o planejamento é 
brigar pelo acesso. 
Para isso, o Jacaré, 
como é conhecida 
a mascote do time, 
começou com ante-
cedência a pré-tem-
porada. “A grande 
vantagem este ano 
foi ter começado 
dois meses antes”, 
destacando o tra-
balho do prepara-
dor físico Thiago 
Ziemer, que passou 
por clubes como 
Coritiba, Operário 
de Campo Grande 
(MS), Toledo e Foz 
do Iguaçu. 

Aliás, no Azu-
lão da Fronteira, o 
preparador foi vi-
ce-campeão da 3ª 
divisão em 2021 e 
Campeão da 2ª divi-
são em 2022.

Outro que esteve 
no Foz no acesso de 
2021 é o técnico do 
Patriotas, Pedrinho 
Maradona. “A gente 
estava conversan-
do no final do ano 
passado, depois do 
campeonato. E acer-
tamos com ele”, diz 
Setti.

Além do acesso, 
outro fator que pe-
sou na contração 
do Maradona é o 
trabalho. Ao longo 
da carreira, o pro-
fessor passou pela 
base do Athletico 
Paranaense, Londri-
na, Coritiba, Join-
ville e Boston City. 
No profissional, 
comandou o Co-
mercial de Campo 
Grande (MS), Join-
ville (SC) e, claro, 
Foz do Iguaçu.

E, na preparação 
de goleiros, Jean 
Jetikoski, que pos-
sui curso de treina-

mento de goleiros 
profissional da CBF 
e de futebol intera-
tivo. Trabalhou oito 
anos no Paraná Clu-
be.

JOGADORES
O elenco é forma-

do por 22 jogadores 
profissionais, com o 
acréscimo de mais 
seis ,  sete  a t le tas  da 
base que disputa  a 
2ª  fase  do Sub-20.

Entre  os  desta-
ques,  es tão o meia-
-atacante  Xavier, 
que já  vest iu  as  ca-
misas  de São José 
(RS),  Brasi l  de 
Pelotas ,  Náut ico, 
Cianorte ,  Brusque, 
Brasi l  de Farroupi-
lha,  Foz do Iguaçu, 
Maringá,  União de 
Bel t rão,  Danúbio, 
14 de Julho (RS) 
e  Pieta  Hotspurs 
(Malta) .  E também 
o volante  Maicon 
Canário,  que pas-

sou pela  Seleção 
Brasi le i ra  Sub-17, 
a lém de Athlet ico 
Paranaense,  Para-
ná Clube,  Maringá, 
Foz do Iguaçu,  As-
sociação Portugue-
sa de Desportos , 
Varzim (Portugal) , 
Paeek (Chipre) , 
Araucária ,  União 
de Rondonópolis , 
Rio Branco (PR) e 
Nacional  de Muriaé 
(MG).

“Tudo passou 
pelo aval do Pedri-
nho”, explica o di-
retor executivo, em 
relação à montagem 
do plantel para a 
temporada.

CASA
A princípio, Ja-

dir Setti conta que 
o Patriotas FC man-
dará seus jogos no 
município de Cam-
po Largo, na Re-
gião Metropolitana 
de Curitiba (RMC). 

Segundo ele, o Es-
tádio Atílio Gione-
dis está liberado. E 
o Centro de Treina-
mento fica na Estra-
da do Ganchinho.

Mas a estreia 
será fora de casa, 
no domingo (21), 
às 15h30, contra o 
Sport Campo Mou-
rão.

Assim como em 
2021,  a  edição des-
te  ano da Tercei-
rona dividiu os  13 
t imes em grupos 
r e g i o n a l i z a d o s , 
com jogos disputa-
dos em turno/retur-
no na 1ª  fase  c las-
s i f icatór ia .

Assim, o Grupo A 
(Centro-Sul-Oeste /
RMC) é composto 
por Araucária EC, 
Batel, Iraty SC, 
Hope Internacional 
(antigo Grecal), Pa-
triotas FC e Sport 
Campo Mourão.

Já no Grupo B 

( N o r t e / N o r o e s -
te): AC Paranavaí, 
Arapongas EC, CA 
Cambé, Grêmio de 
Esportes Marin-
gá (GEM), Nacio-
nal AC, Portugue-
sa Londrinense e 
Rolândia Esporte 
Clube (REC).

HISTÓRIA
Antes da criação 

do Patriotas FC, Ja-
dir Setti havia sido 
presidente do Igua-
çu do bairro San-
ta Felicidade em 
Curitiba, time da 
Suburbana; também 
diretor da Federa-
ção Paranaense de 
Futebol  (FPF) e 
presidente  da As-
sociação dos Clu-
bes Amadores  de 
Curi t iba. 

Ele  conta  que, 
com a experiência 
no futebol  amador 
da Capi ta l  para-
naense,  resolveu 
montar  o  Patr io-
tas  junto com o 
presidente  do clu-
be,  Odair  Ferreira 
Duarte ,  proprie-
tár io  da Fert i l ize 
Adubos.  “A gente 
resolveu br igar  por 
a lgo mais ,  que se-
r ia  o  prof iss ional . 
Revelar  jogadores 
também”,  diz  Set t i .

Inclusive,  o  Pa-
t r iotas  nasceu 
como clube em-
presa,  adotando 
um nome que fora 
escolhido a  par t i r 
de uma pesquisa de 
opinião. “Não tem 
nada a ver com po-
lítica”.

Nos planos futu-
ros, está o investi-
mento num campo 
próprio. “A ideia 
nossa é comprar 
uma área e fazer um 
estádio, na Região 
Metropolitana”, fi-
naliza o diretor. 
(Reportagem: Reda-
ção; Foto: Arquivo 
P e s s o a l / P a t r i o t a s 
FC)

3ª DIVISÃO 2022.  Em entrevista ao CORREIO, o diretor executivo Jadir Pedro Setti diz que o clube de Curitiba aposta na prepara-
ção de 60 dias como um diferencial para brigar pela classificação no Grupo A, contra adversários como Araucária EC, Batel, Iraty SC, 
Hope Internacional e Sport Campo Mourão
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EM 2ª PARTICIPAÇÃO NO PARANAENSE, 
PATRIOTAS FC QUER BRIGAR PELO ACESSO
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Dia dos Pais é uma 
das datas mais aguarda-
das para o comércio em 
geral. De acordo com 
uma pesquisa realizada 
pela CNDL (Confedera-
ção Nacional de Dirigen-
tes Lojistas), 100 milhões 
de brasileiros planejaram 
presentear os pais neste 

ano, o que representa 63% 
dos consumidores.

Um levantamento 
realizado pela Smar-
tHint- maior e mais utili-
zado sistema de busca in-
teligente e recomendação 
para e-commerce da Amé-
rica Latina, pertencente ao 
grupo Magazine Luiza- 
com os clientes da plata-
forma aponta que o valor 
total das vendas neste Dia 

dos Pais apresentou um 
aumento de 653%, com 
os segmentos de Moda e 
Acessórios, Jogos e Livra-
rias liderando o ranking 
dos produtos mais pedi-
dos, respectivamente com 
mais de 245 mil, 151.716 
e 141.288 do volume total.

Os números também 
indicam um crescimento 
no ticket médio, que fi-
cou na média de R$ 506, 

14% maior que em 2021. 
A taxa de conversão foi de 
2,18%.

Para Rodrigo Schiavi-
ni, Diretor de Negócios 
da SmartHint, os núme-
ros refletem uma pers-
pectiva positiva do setor: 
“As vendas no e-commer-
ce têm atingido números 
bastante expressivos e, 
assim como no Dia das 
Mães e dos Namorados, 

os lojistas estavam apos-
tando bastante no cresci-
mento no Dia dos Pais. 
Tivemos um aumento nas 
vendas na comparação 
com 2021, um resultado 
positivo que confirma as 
expectativas do mercado 
e reforça as projeções 
para as próximas datas 
sazonais do ano”. (Re-
portagem: Assessoria, 
com edição)

E-COMMERCE

Pesquisa revela os presentes mais procurados no Dia dos Pais

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A instalação 
da últi-
ma adue-
la para 
c o n e c t a r 

as duas margens da 
Ponte da Integração 
entre Brasil e Para-
guai foi realizada 
nesta quarta-feira 
(17), conectando de 
maneira definitiva os 
lados da estrutura. A 
Ponte Internacional 
da Integração vai li-
gar Foz do Iguaçu à 
cidade paraguaia de 
Presidente Franco, e 
pretende desafogar 
o tráfego da Ponte da 
Amizade. 

A obra é resulta-
do de parceria entre 
o Governo do Estado, 
Governo Federal e a 
Itaipu Binacional, com 
o Departamento de 
Estradas de Rodagem 
(DER/PR) encarrega-
do da execução, com 
recursos da Itaipu. A 
aduela complementa os 
5,75 metros finais que 
faltavam da conexão. 

Essa última aduela 
(uma peça metálica 
da estrutura da ponte) 
levou 51 dias até ser 
concluída e ter todos 
os ensaios aprovados 
no canteiro brasileiro. 
O trabalho teve início 
no dia 9 de junho e ter-
minou no dia 29 de ju-
lho. A partir de agora 

será realizado o pro-
cesso de concretagem.

As demais aduelas 
instaladas no tabulei-
ro da ponte pesam, em 
média, 62 toneladas. 
Elas se conectam aos 
estais, o que mantém 
a estabilidade da obra.

Com essa nova eta-
pa, a execução atin-
giu 91% de conclusão 
neste mês de agosto. A 
conclusão de todos os 
serviços deve ocorrer 
em dezembro. Estão 
previstas, ainda, a ins-
talação de guarda-cor-

po nas laterais, ilumi-
nação e pavimentação 
de todo o tabuleiro. As 
obras começaram em 
2019.

Brasil e Paraguai já 
são ligados pela Ponte 
da Amizade, entre Foz 
do Iguaçu e Ciudad 

del Este, inaugurada 
em 1965. Ela segue 
sendo o principal cor-
redor logístico entre 
Brasil e Paraguai, mas 
há anos está sobrecar-
regada. Além da circu-
lação de pessoas entre 
Foz e Cidade del Este, 

a ponte concentra o 
trânsito de caminhões. 

Com a nova ponte, 
a expectativa é desviar 
esse tráfego. A nova 
estrutura estará conec-
tada com a perimetral 
leste, que vai levar 
os caminhões direta-
mente à BR-277. Essa 
nova via, que conta 
com viadutos, ainda 
está em obras. No lado 
paraguaio também há 
uma nova conexão 
com a ponte, também 
em obras.

ESTRUTURA
A Ponte da Integra-

ção Jaime Lerner é do 
tipo estaiada, com 760 
metros de comprimen-
to. Na parte central, 
tem duas torres de 
sustentação, com 120 
metros de altura cada. 
A pista será simples, 
com 3,7 metros de 
largura de cada lado, 
acostamento de 3 me-
tros e calçada de 1,70 
metro.

Os dois pilares prin-
cipais da ponte estão 
nas margens do rio, 
facilitando a navega-
ção no Rio Paraná. A 
obra tem um vão-li-
vre de 470 metros, o 
maior da América La-
tina. Ela é maior que a 
Ponte Internacional da 
Amizade e está locali-
zada cerca de 10 qui-
lômetros abaixo dela, 
no Marco das Três 
Fronteiras. 

INFRAESTRUTURA.  Obra é resultado de parceria entre o Governo do Estado, Governo Federal e a Itaipu Binacional, com o Depar-
tamento de Estradas de Rodagem (DER/PR) encarregado da execução, com recursos da Itaipu. A aduela complementa os 5,75 metros 
finais que faltavam da conexão

DOIS LADOS DA PONTE DA INTEGRAÇÃO SE ENCONTRAM 
E CONECTAM MAIS UMA VEZ BRASIL E PARAGUAI
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TRÁFICO.  A prisão ocorreu na PR 470 após uma abordagem da Polícia Militar (PM); tentativa de 
descarte ocorreu durante a aproximação da polícia 

EM MANOEL RIBAS, CASAL É PRESO APÓS 
TENTAR DISPENSAR TABLETES DE MACONHA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

U m homem (40 
anos) e uma 
mulher (26 
anos) foram 
presos na tar-

de de terça-feira (16) na 
rodovia estadual RR 470, 
em Manoel Ribas, após 
serem flagrados transpor-
tando drogas. De acor-
do com a Polícia Militar 
(PM), a equipe de serviço 
fez a abordagem do veí-
culo VW/Gol onde esta-
vam o casal e uma crian-
ça (4 anos).

Conforme a PM, ao 
perceberem a presença 
policial, os dois joga-
ram um pacote na mata 
ao lado direito do carro. 
Diante disto, a equipe em 
vistoria no local, locali-
zou o objeto e constatou 
que dentro havia alguns 
tabletes de maconha e 
uma porção de cocaí-
na. Depois de pesadas, 
as drogas totalizaram 
5.014kg e 0,052 gramas 
respectivamente. 

O relatório policial 
aponta que o homem e 
a mulher foram presos e 
encaminhados para a de-
legacia. Já o menor de 
idade que estava no veí-
culo foi entregue a um 
responsável designado 
pela mãe. 

GUARAPUAVA
Um motorista (45 anos) 

foi detido pela Polícia 
Militar (PM) na tarde de 
terça-feira (16) após co-
lidir contra um carro que 
estava estacionado na rua 
XV de Novembro. Os po-
liciais militares que aten-
deram a ocorrência rela-
taram no boletim que o 
sujeito conduzia um GM/
Montana e foi abordado 
por uma fiscal de trânsito 
por dirigir de forma sus-
peita.

No entanto, o homem 
não freou o veículo e co-
lidiu contra a traseira de 
um Chevrolet/Onix. A 
PM realizou uma consul-
ta via sistema e constatou 
que o Montana estava 
com pendências de docu-
mentos e que o condutor 
estava com a carteira de 
habilitação vencida há 30 
dias. 

Ainda no local, os 
agentes perceberam que o 
motorista apresentava vá-
rios sintomas de embria-
guez, entre eles, odor etí-
lico, olhos avermelhados 
e cambaleante. O teste do 
bafômetro apontou o va-
lor de 0,94 mg/L, confir-
mando a suspeita policial 
de que o indivíduo estava 
bêbado. 

Diante da confirmação 
pelo equipamento, ele 
foi preso e levado para a 
delegacia para os demais 
procedimentos cabíveis. 
Além disso, o veículo 
Montana foi recolhido ao 
pátio do 16º Batalhão de 
Polícia Militar (BPM). 

PARANÁ
A Polícia Federal de-

flagrou na quarta-feira 
(17) a Operação Lottus, 
com objetivo de desar-
ticular uma organização 
criminosa especializa-
da em despachar dro-
gas trazidas do Paraguai 
através do lago de Itaipu 
para diversos Estados 
da Federação, concen-
trando as remessas para 
cidade de Lajeado (RS). 
A suspeita é de que os 
criminosos se valiam 
de um advogado com 
conhecimento em con-
tabilidade para abertura 
de empresas fictícias em 
nome de outros trafican-

tes. A partir disso eram 
emitidas notas fiscais de 
venda de produtos na-
turais para dissimular a 
remessa de drogas atra-
vés de transportadoras 
de Cascavel.

O esquema ocorria 
pelo menos desde 2020. A 
atividade envolvia, além 
das empresas, a criação 
de logomarcas, unifor-
mes e plotagem de veí-
culos e embalagens para 
simular a efetiva remes-
sa dos produtos naturais 
sem chamar atenção das 
transportadoras. O líder 
do esquema, que tinha o 
advogado como seu bra-
ço direito nas atividades 
intelectuais e financei-
ras, utilizava- se de pelo 
menos quatro empresas 
de fachada para lavar di-
nheiro.

Para promover o trans-
porte e o despacho da 
droga, os líderes do gru-
po cooptavam preferen-
cialmente mulheres com 
filhos menores, visando 
garantir que a soltura, em 
caso de prisão, fosse mais 
rápida, valendo-se dessa 
circunstância como argu-
mento pela defesa. Além 
do tráfico de drogas, o 
grupo também é suspeito 
de tentativa de homicídio 
ocorrida em Matelândia 
(PR) no mês de fevereiro 
deste ano.

Na ocasião, dois dos 
investigados planejaram 
e executaram a ação, en-
quanto outro membro 
fornecia os endereços 
atualizados da vítima, 
a partir de consulta 
em sistemas oficiais 
da justiça. Foram mo-
bilizados cerca de 70 
Policiais Federais para 
o cumprimento de 14 
mandados judiciais nas 
cidades de Cascavel e 
Toledo, no oeste do Pa-
raná, e em um resort na 
praia de Porto de Gali-
nhas, litoral pernambu-
cano, onde estava hos-
pedado de férias um dos 
membros da organização 
criminosa.

Além dos mandados 
de busca e apreensão, a 
Justiça Federal determi-
nou a prisão preventiva 
dos 7 principais mem-
bros do grupo e o se-
questro de automóveis, 
imóveis e contas ban-
cárias dos investigados 
e de laranjas. Os man-
dados foram expedidos 
pela Justiça Federal de 
Cascavel. Os envolvi-
dos devem responder 
pelos  cr imes de t rá-
f ico t ransnacional  de 
entorpecentes ,  orga-
nização cr iminosa e 
lavagem de dinheiro. 
(Reportagem: Redação 
e  PF;  Foto:  PM)

ROUBO             
U m a  m u l h e r  ( 2 8 
a n o s )  t e v e  a  b o l -
s a  r o u b a d a  n a 
m a n h ã  d e  t e r -
ç a - f e i r a  ( 1 6 )  n o 
C e n t r o  d e  G u a r a -
p u a v a .  E l a  s e  d e s -
l o c a v a  c o m  u m a 
c e r t a  q u a n t i a  e m 
d i n h e i r o .  O  b o l e -
t i m  d e  o c o r r ê n c i a 
a p o n t a  q u e  u m 
h o m e m ,  t r a j a n -
d o  j a q u e t a  p r e t a 
c o m  c a p u z ,  u s o u 
d e  a m e a ç a  p a r a 
l e v a r  a  b o l s a  d a 
m u l h e r .  E l e  f u g i u 
s e n t i d o  P r a ç a  9 
d e  D e z e m b r o .  A 
P M  f e z  u m  p a t r u -
l h a m e n t o ,  m a s 
n e n h u m  s u s p e i t o 
f o i  l o c a l i z a d o .

P I N H Ã O
U m a  e q u i p e  d a 
R o t a m  a p r e e n d e u 
a r m a s  d e  f o g o  n a 
n o i t e  d e  t e r ç a - f e i -
r a  ( 1 6 )  n o  b a i r r o 
B o m  R e t i r o .  C o m 
i n f o r m a ç õ e s  d e 
q u e  u m  h o m e m  ( 3 5 
a n o s )  e s t a r i a  c o m 
a r m a s ,  a  p o l í c i a 
f o i  a t é  o  e n d e -
r e ç o  d e l e  e  f e z 
a  a b o r d a g e m .  A o 
s e r  a v i s a d o  s o b r e 
a  d e n ú n c i a ,  e l e 
a c a b o u  a s s u m i n d o 
e  a u t o r i z a n d o  a 
b u s c a .  N o  l o c a l ,  o s 
a g e n t e s  e n c o n t r a -
r a m  u m a  p i s t o l a 
c a l i b r e  2 2  e  a i n d a 
t r ê s  m u n i ç õ e s  d o 
m e s m o  c a l i b r e , 
c i n c o  m u n i ç õ e s  c a -
l i b r e  1 2  e  1 0  e s t o -
j o s  d e f l a g r a d o s  d e 
c a l i b r e  1 2 .  A i n d a 
f o i  l o c a l i z a d o  u m a 
e s p i n g a r d a  c a l i b r e 
1 2  c a r r e g a d a  c o m 
u m  c a r t u c h o .  A 
R o t a m  d e u  v o z  d e 
p r i s ã o  a o  s u j e i t o  e 
c o n d u z i u  a  d e l e g a -
c i a .

B.O.

FALECIMENTOS
17 de agosto de 2022
ADIR ANTONIO RUDIAK (69 ANOS)
DENISE APARECIDA DA SILVA (53 ANOS)
MARCIO MARIANO CARNEIRO (42 
ANOS)
RAQUEL DAMACENO (63 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.
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Com um aumento 
nominal de 41,9%, 
Guarapuava se des-
tacou mais uma vez 
entre as cidades que 
atingiram a casa de 
R$ 1 bilhão no Va-
lor Bruto da Produ-
ção Agropecuária 
(VBP) em 2021. Os 
dados levantados 
pelo Departamento 
de Economia Rural 
(Deral) da Secreta-
ria de Agricultura 
e do Abastecimen-
to (Seab) ainda são 
preliminares, mas 
devem ser confirma-
dos como números 
oficiais até o final 
de agosto.

O município sal-
tou de R$ 1.605,99 
bilhões em 2020 
para R$ 2.278,28 
no ano passado. De 
acordo com o Deral, 
dentro deste último 
número, a soja foi a 
cultura mais rentá-
vel financeiramente 
para Guarapuava, 
correspondendo a 
32,5% com produ-
ção de 285.000 to-
neladas e um VBP 
de R$ 736.630.95. 
Além disso, houve 
produção de 15.600 
toneladas de semen-
tes, com valor de R$ 
4.241.796. 

Na sequência, 
aparece a avicultura 
com 10,5% e receita 
de R$ 239.385.417. 
Depois, o milho 
correspondeu a 
9,5% e ganhos de 
R$ 217.175.829 so-
mando a 1ª e 2ª sa-
fras. Na quarta co-
locação figura a 
batata com 7,8% e 
R$ 178.350.426 do 
valor total. 

A cevada, cultu-
ra na qual Guara-
puava se destaca na 
produção nacional, 
ocupa a quarta colo-

cação em produção 
com 82.502 tone-
ladas, mas fica em 
quinto em relação 
ao VBP, com R$ 
142.708.844. 

NÚCLEO 
REGIONAL

Dos 10 municí-
pios que compõem o 
Núcleo Regional de 
Guarapuava, além de 
Guarapuava, outros 
dois chegaram na 
lista dos “bilhões’’: 
Prudentópolis (R$ 
1 . 1 4 9 . 2 2 7 . 1 3 8 ) 
e Candói 

(R$1.052.044.617). 
Em relação às 

culturas que foram 
destaques no último 
ano, o Deral aponta 
que a soja segue rei-
nando nas lavouras 
da região, ocupan-
do um percentual 
de 36,1% dos R$ 
180,38 bilhões ge-
rados em 2021, um 
acréscimo nominal 
de 40,6% em relação 
ao ano de 2020. 

A novidade do re-
latório é o milho que 
voltou a ocupar a 2ª 
colocação, anterior-

mente perdida para o 
VBP regional da bo-
vinocultura. “Com o 
VBP de R$ 770,22 
milhões, indicando 
aumento de 74,8% 
em relação ao ano 
de 2020. Essa reto-
mada também foi em 
decorrência do au-
mento do valor des-
ta commodity, com 
índice de 100,7% 
superior ao ano an-
terior na produção 
da primeira safra, 
a qual representa 
95,4% da produção 
de milho neste re-

gional, enquanto a 
produção da 2ª safra 
representa apenas 
4,6%”, frisa o rela-
tório preliminar. 

A bovinocultura 
ocupou a terceira 
colocação no Núcleo 
Regional passando 
de R$ 527,27 mi-
lhões em 2020 para 
R$ 715,34 milhões 
em 2021. O aumen-
to, segundo o Deral, 
se deu pela redução 
na comercialização 
de animais para aba-
te.  No quarto lugar 
aparece os Produtos 
Florestais, englo-
bando as madeiras 
em toras para ser-
raria, laminadora, 
papel e celulose en-
tre outros produtos 
como: erva-mate, pi-
nhão, mudas.

Neste setor o au-
mento foi de 54,4% 
no VBP deste ano 
em relação a 2020. 
“O setor madeirá-
vel passou de 2,88 
milhões de m3 para 
3,46 milhões de m3 
de madeira em tora 
(+19,8%)”, indica 
o Departamento. A 
produção de erva-
-mate aumentou de 
105.790 toneladas 
para 120.280 tonela-
das (+13,7%). (Re-
portagem: Redação; 
Foto: Ilustrativa/
Reuters)

AGRONEGÓCIOS.  Relatório preliminar do Departamento de Economia Rural (Deral) da Secretaria de Agricultura e do Abas-
tecimento (Seab) aponta um Valor Bruto de Produção de mais de R$ 2 bilhões; no Núcleo Regional, milho voltou a ocupar se-
gundo lugar na produção

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O ministro da Agricul-
tura, Pecuária e Abaste-
cimento (Mapa), Marcos 
Montes, participou nesta 
terça-feira (16) da abertura 
da 13ª edição do Congresso 
Brasileiro do Algodão, em 
Salvador.

No evento, Montes des-
tacou o avanço do progra-
ma de certificação voluntá-

ria de produtos de origem 
vegetal dentro do setor al-
godoeiro. A certificação vo-
luntária permite, por meio 
da emissão do certificado 
oficial de conformidade, a 
agregação de valor ao pro-
duto brasileiro no mercado 
externo. Dentro do país, 
a certificação propicia ao 
setor produtivo ressaltar 
características de qualida-
de dos produtos, com mais 
informação ao consumidor.

Na safra 2021/2022, o 
Mapa e a Associação Bra-
sileira dos Produtores de 
Algodão (Abrapa) desen-
volveram projeto-piloto 
para certificação de confor-
midade oficial do algodão 
brasileiro, que envolveu ca-
pacitação de inspetores de 
unidades de beneficiamen-
to, verificação das facas 
das prensas, uso de lacres 
invioláveis nas malas de 
algodão e padronização na 

recepção de amostras labo-
ratoriais.

O Mapa concedeu reco-
nhecimento às primeiras 
unidades de beneficiamen-
to, à um laboratório e um 
centro de referência.

“Com isso, será possível 
emitir os primeiros Certifi-
cados Oficiais de Confor-
midade, os documentos 
que garantirão um acesso 
qualificado especialmente 
ao mercado asiático, pro-

movendo a valorização do 
produto”, ressaltou o mi-
nistro.

Nos últimos anos, o 
Brasil aparece entre os 
cinco maiores produtores 
mundiais de algodão, jun-
to com China, Índia, Esta-
dos Unidos e Paquistão. A 
meta é tornar o país o maior 
exportador mundial da fibra 
até 2030, conforme a Abra-
pa. (Reportagem: Assesso-
ria/Mapa)

SUSTENTABILIDADE
Certificação voluntária irá abrir mais mercados para algodão brasileiro, diz ministro

SOJA, AVICULTURA, MILHO E CEVADA FORAM 
DESTAQUES NO VBP DE GUARAPUAVA
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Histórias de vio-
lência contra a mu-
lher. Este é o do-
loroso retrato do 
documentário “O 
Silêncio das Rosas” 
(2022), uma pro-
dução maringaense 
que foi exibida em 
Guarapuava no mês 
de julho, na sala de 
cinema do campus 
Santa Cruz da Uni-
versidade Estadual 
do Centro-Oeste 
(Unicentro). A ses-
são foi uma parceria 
entre Secretaria de 
Políticas Públicas 
para Mulheres e Pro-
curadoria da Mulher 
da Câmara de Guara-
puava.

O documentário 
é uma produção da 
Script Doctor Pro-
ductions e foi escrito 
e dirigido por Eliton 
Oliveira, um pro-
fissional com mais 
de 20 anos de expe-
riência no cinema. A 
produção é de Carol 
Morais e do cineas-
ta. 

Presente à sessão 
em Guarapuava, o 
diretor conta que a 
realização de “O Si-
lêncio das Rosas” 
sempre esteve em 
seus planos, pois ele 
queria fazer um do-
cumentário que to-
casse num assunto 
tão delicado quan-
to esse da violên-
cia contra a mulher. 
“Formatamos o pro-
jeto, captamos re-
cursos pela Lei Fe-
deral de Incentivo à 
Cultura, a Lei Roua-
net. As empresas pa-
trocinadoras são de 
Maringá”, diz, em 
entrevista exclusiva 
ao CORREIO.

Aliás, a Cidade 
Canção sediou o set 
de filmagem. O fil-

me tem 21 entrevis-
tas, entre mulheres 
vítimas de violência 
- que contam aber-
tamente histórias de 
dor e sofrimentos -, 
parentes de vítimas 
de feminicídio, além 
de profissionais das 
áreas jurídica, psi-
cológica, médica, 
policial, entre ou-
tras, que dão emba-
samento técnico ao 
assunto.

“A intenção era 
realmente produzir 
um documentário 
onde as mulheres 
que foram vítimas de 
violência doméstica 
pudessem contar as 
suas histórias, sem 
artifícios de desfo-
que de imagem ou 
de alteração de voz. 
Olhando diretamente 
para a câmera, con-
versando diretamen-
te com quem está as-
sistindo. E contando 
as suas trajetórias de 
muitos anos de sofri-
mento, muitos anos 
de agressão psico-

lógica, de agressão 
física”, resume o ci-
neasta.

Em função da lo-
gística, a produção 
do documentário op-
tou por trazer as en-
trevistadas de outras 
cidades - casos de 
Guarapuava, Curi-
tiba e Passo Fundo 
(RS) – para a Cida-
de Canção. “Fica-
ria muito difícil nós 
deslocarmos uma 
equipe de 15, 16 pes-
soas”, explica Carol 
Morais, que trabalha 
há oito anos no ramo 
cinematográfico e 
também compareceu 
ao evento no campus 
Santa Cruz. 

Vale lembrar que 
um filme costuma 
envolver, além da 
equipe artística, pro-
fissionais de ilumi-
nação, fotografia, 
figurino, cenário, 
maquiagem, enfim, 
toda uma estrutura.

Morais detalha 
que a produção de 
“O Silêncio das 

Rosas” iniciou em 
2021; mas as gra-
vações foram fei-
tas (em qualidade 
de resolução 4K) 
durante dez dias 
do mês de março 
de 2022. Inclusive, 
ela trabalhou como 
entrevistadora, di-
retora de arte e foi 
uma das vítimas que 
prestou seu depoi-
mento.

GUARAPUAVA
Uma das histó-

rias contadas no 
documentário é o 
feminicídio da ad-
vogada guarapuava-
na Tatiane Spitzner, 
ocorrido em 22 de 
julho de 2018 e que 
chocou o país, ga-
nhando repercussão 
internacional. Inclu-
sive, a data foi ins-
tituída pela Lei nº 
19.873/2019, no Pa-
raná, como Dia Esta-
dual de Combate ao 
Feminicídio. 

A prima de Tatia-
ne, a hoje vereadora 

Bruna Spitzner, deu 
seu depoimento a “O 
Silêncio das Rosas” 
a partir do convite 
da produtora Carol 
Morais. “Eu partici-
pei do documentá-
rio contando sobre 
um pouco do que a 
gente faz aqui, em 
Guarapuava, e tam-
bém como foi passar 
por isso sendo fami-
liar dela [Tatiane]”, 
dizendo que é ex-
tremante necessário 
esse tipo de produ-
ção cinematográfica. 
“Porque, em muitos 
dos depoimentos, 
as mulheres vão se 
identificar de algu-
ma forma”.

Bruna acrescen-
ta que, rememorar a 
morte de sua prima, 
é sempre doloroso. 
“A gravação foi difí-
cil. Mas eu sabia que 
era necessário fa-
lar”, destacando que, 
dessa forma, a voz 
de Tatiane continua-
rá ecoando. “O caso 
dela veio para abrir 

os olhos de algumas 
pessoas que não ti-
nham nem ideia de 
que estavam dentro 
de um relacionamen-
to abusivo”.

EMBLEMÁTICO
“O caso da Ta-

tiane Spitzner é um 
dos mais conhecidos 
e emblemáticos do 
Paraná. E nós que-
ríamos trazer essa 
história porque é 
preciso continuar 
debatendo sobre 
isso. Por mais que 
o julgamento tenha 
sido encerrado, a 
família queria co-
locar uma ‘pedra’. 
Mas o ponto final 
nunca existe. E o 
documentário está 
servindo como um 
alerta para muitas 
mulheres, porque 
essa é a nossa inten-
ção”, diz o diretor 
Eliton Oliveira.

A produtora Carol 
Morais complementa 
que “O Silêncio das 
Rosas” traz a todas 
as mulheres quais 
são os gatilhos que 
levam a uma rela-
ção tóxica: a proibi-
ção de trabalhar e de 
ter amigos, os ciú-
mes excessivos, por 
exemplo. “E é isso o 
nosso intuito, de le-
var o conhecimento 
para elas, para que 
se coloquem e sin-
tam”.

FINANCIAMENTO
O documentário 

“O Silêncio das Ro-
sas” é um projeto 
financiado pela Lei 
Federal de Incen-
tivo à Cultura com 
fomento do Insti-
tuto Cultural Ingá 
(ICI). (Reportagem: 
Cristiano Martinez, 
especial para cor-
reiodocidadao.com.
br; Foto: Redação/
Assessoria)
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HISTÓRIAS DE DOR E SUPERAÇÃO

CINEMA.  “O Silêncio das Rosas” (2022) foi exibido em Guarapuava no mês de julho, na sala de cinema do cam-
pus Santa Cruz da Universidade Estadual do Centro-Oeste (Unicentro). Em conversa exclusiva com o CORREIO, o 
diretor Eliton Oliveira e a produtora Carol Morais detalham os bastidores dessa produção maringaense
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ARTE FOLCLÓRICA.  As músicas, a contação de histórias e os jograis encantaram os pequenos. Mas o 
que ganhou o coração das crianças mesmo foi o teatro dos professores

ENCONTRO TEM APRESENTAÇÕES DOS 
ALUNOS DO ENSINO FUNDAMENTAL
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Estudantes de 16 es-
colas de Guarapuava 
subiram ao palco do au-
ditório Francisco Con-
tini, no campus Santa 
Cruz da Universidade 
Estadual do Centro-
-Oeste (Unicentro), 
durante o Encontro de 
Arte Folclórica 2022. 
Foram duas tardes de 
apresentações artísti-
cas, que envolveram a 
comunidade escolar do 
município. 

Uma das turmas que 
acompanhou a ativida-
de foi a da professora 
Avanice Krauser Kalva. 
“É muito importante a 
gente trazer eles para 
essa vivência, ter esse 
contato visual com as 
lendas, não só as nar-
rativas até para desen-
volver a criatividade, a 
imaginação deles e isso 
colabora muito até no 
ensino aprendizagem 
deles”, avalia.

As músicas, a con-
tação de histórias e os 
jograis encantaram os 
pequenos. Mas o que 
ganhou o coração das 

crianças mesmo foi o 
teatro dos professores. 
Eles encenaram perso-
nagens folclóricos que 
interagiam em uma sala 
de aula. Temática que 
agradou a Lívia Bine, 
aluna do quarto ano do 
ensino fundamental. 
“Eu gostei da aula que 
teve antes, dos folclo-
res”, conta a menina. O 
teatro e as demais apre-
sentações promoveram, 
de modo lúdico, muito 
aprendizado. A Anahi 
Mendes, que está no 
quinto ano do ensino 
fundamental, foi apre-
sentada a novos perso-
nagens do folclore bra-
sileiro. “Ah, eu estou 
achando bem diferente, 
bem legal. Alguns eu 
não conhecia”.

RETOMADA
O encontro de arte 

folclórica, que está em 
sua 35ª edição, signifi-
ca a retomada das ati-
vidades culturais de 
forma presencial na 
Unicentro. Com o re-
torno do público à uni-
versidade, e alegria e a 
animação também vol-
taram para os palcos. 

A Maria Luiza Lima 
superou a vergonha e 
dividiu o palco com 
o pai. “Eu estava com 
muita vergonha, mas eu 
consegui. Eu acho que 
foi legal pra eu cantar 
e também foi bonito”, 
finaliza.

PROGRAMAÇÃO
O 35º Encontro da 

Arte Folclórica tem 
programação até 31 de 
agosto. Uma das ativi-
dades é a mostra “Raí-
zes”, no Centro de Ex-
posições da Unicentro, 
nos campi Santa Cruz e 
Cedeteg.

A exposição reú-
ne objetos ,  pinturas  e 
poesias  que retratam 
a cul tura  brasi le i ra . 
“Todo ano”,  expl ica 
a  diretora  de Cultura 
da Unicentro,  profes-
sora  Níncia  Teixeira , 
“nós temos o Encon-
tro de Arte  Folclór ica . 
Um dos elementos que 
compõem essa mostra 
é  a  exposição.  Então, 
esse  ano,  a  gente  pen-
sou nas  ra ízes  cul tu-
rais  que promovem a 
divers idade cultural do 
povo e a nossa exposi-

ção, esse ano, se chama 
raízes em função dessa 
diversidade cultural”, 
via assessoria. 

Alguns dos itens da 
exposição, como pin-
turas e poemas, são do 
próprio acervo da uni-
versidade, feitos por 
profissionais que pas-
saram pela Diretoria de 
Cultura. Já outros fo-
ram cedidos pelos pró-
prios artesãos. O foco 
principal da exposição, 
relata Elizabete Lusto-
sa, uma das organiza-
doras da exposição, é 
mostrar para a popula-
ção e para os estudan-
tes a importância da 
valorização do folclore 
e das tradições popu-
lares. “Eu acho que é 
importante porque tem 
que conhecer. Nesse 
ano, nós temos as raí-
zes que são o tema. En-
tão, é justamente isso – 
as pessoas conhecerem 
o que que nós temos 
aqui em guarapuava e 
região”.

A visitação é aberta a 
toda a comunidade, de 
forma gratuita. (Repor-
tagem/Foto: Redação e 
Unicentro)

NOTAS 
TROPICAIS
CROCHÊ    
As mulheres da Oficina de 
Crochê do CÉU das Artes 
participam da feira de ar-
tesanato da Unicentro. En-
tre os dias 15 e 18 de agos-
to, no hall  do auditório 
Francisco Contini,  no cam-
pus Santa Cruz, as alunas 
comercializam os trabalhos 
produzidos nas oficinas de 
crochê que acontecem no 
CÉU das Artes, no Jardim 
das Américas.

EXPOSIÇÃO
Em Guarapuava, o Centro 
de Artes Iracema Trinco 
Ribeiro abriga uma nova 
exposição: “Primitivo e 
Divino”, do artista Lucas 
Giorno. Através de obras 
abstratas e expressivas, 
Giorno trabalha buscan-
do estar l ivre de formas 
e padrões. Sua produção 
busca fomento de eventos 
históricos, relações intra-
pessoais e pela busca do 
artista pela espiritualida-
de. A exposição fica em 
cartaz até o fim do mês 
de agosto. Já o Centro de 
Artes funciona de segunda 
a sexta, das 8h às 18h. En-
trada gratuita.

BANDA
A Banda Jovem de Guara-
puava marcou presença 
na XI Festa Nacional do 
Feijão Preto (Fenafep), em 
Prudentópolis.  A convite 
da gestão do município 
prudentopolitano, a Banda 
Jovem Maestro Leonel 
Rossetim se apresentou 
na última sexta-feira (12). 
“Nossa Corporação musical 
agradece pelo reconheci-
mento e pela oportunidade 
de levar nosso trabalho 
a outros públicos”, diz a 
Secretaria de Cultura de 
Guarapuava (Secult),  por 
meio de suas redes sociais.

QUADRINHOS
Da dupla de mestres ar-
gentinos Carlos Tri l lo e 
Horacio Altuna, conhe-
ça um clássico das HQs 
ainda inédito no Brasil , 
publicado em grande esti lo 
pela Risco Editora, com 
tradução de Jana Bianchi: 
“Charlie Moon”. A trama 
gira em torno de Charlie 
Moon, um adolescente que 
precisa ganhar a vida nos 
Estados Unidos dos anos 
de 1930, em plena Grande 
Depressão. Suas i lusões 
de criança vão batendo 
de frente com a crueza da 
realidade, onde a pobreza, 
o racismo e a sordidez con-
trastam com as miragens 
do sonho americano. O 
álbum é composto por cin-
co histórias, que abordam 
temas delicados como o 
racismo e a misoginia. Para 
apoiar, acesse: www.catar-
se.me/charliemoon
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Você começa o dia esbanjando disposição no trabalho, o que deve se 
refletir no seu bolso. Tire proveito do raciocínio rápido e das suas boas 
ideias para se destacar e ainda dar uma animada nos colegas. Se tiver 
que lidar com clientes ou pessoas novas ou cuidar de serviços que exi-
gem deslocamentos rápidos pela cidade, você tem tudo para brilhar. 
Cuidado para não se envolver em confusão à tarde! 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Você começa o dia contando com uma dose extra de sorte ao lidar 
com assuntos pessoais, Áries, graças às boas energias de Vênus e 
Júpiter. Mas é a sua habilidade para lidar com dinheiro que promete 
roubar a cena! Tudo indica que pode encontrar negócios lucrativos, 
fechar uma ótima parceria e até negociar um aumento. Multiplica, 
Senhor!

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Com Vênus e Júpiter trocando likes logo cedo, você começa o dia 
mais comunicativo e sociável do que nunca, meu cristalzinho. Mas 
é preciso cautela para explorar essas vibes maravigolds, afinal, a 
Lua segue infernizando seu astral e avisa que alguns desafios de-
vem surgir. Manter o foco e terminar todas as tarefas do dia podem 
ser um desafio e tanto, mas você tem tudo para dar conta! 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Se precisa comprar algo importante ou anda sonhando com um novo 
cargo, que pague melhor, aproveite a manhã para tratar desses assuntos. 
As estrelas destacam sua habilidade com dinheiro -- bora lá tirar o máximo 
proveito dessas vibes maravilhosas! Já a Lua segue destacando o desejo 
de expandir seus horizontes, arriscar-se em algo novo e deixar a rotina de 
lado. Tarefas realizadas junto com os colegas devem correr melhor. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Você começa o dia esbanjando confiança e energia, principalmente nos 
estudos ou em contato com pessoas de longe. O desejo de cair na estra-
da e viajar também deve animar seu coração! Mas a vida não é só diver-
são, bebê, e a Lua avisa que será preciso dedicação para dar conta das 
tarefas, inclusive as chatinhas ou rotineiras. Foque sua atenção no serviço, 
faça planos ambiciosos para a carreira e corra atrás do sucesso. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Sua intuição ganha reforço dos astros logo cedo, por isso, anote um so-
nho que causou uma impressão mais duradoura e investigue algo que não 
parece certo. Você pode se surpreender com o que vai descobrir! Sua cria-
tividade segue em alta no trabalho e serviço em equipe tem tudo pra ser 
sucesso! Além disso, vale a pena investir em novos conhecimentos e até 
começar um curso. 

LIBRA - (23 set a 22 out)
O dia promete mais altos do que baixos, meu bem, mas é melhor adiantar 
as tarefas pendentes só como precaução. Com a Lua se desentendendo 
com Saturno à tarde, a convivência com colegas ou pessoas mais novas 
traz alguns desafios e pode sobrar até para o mozão. Ao invés de mandar 
mensagens irritadas e começar uma briga, deixe pra conversar pessoal-
mente quando estiver se sentindo mais tranquila. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Logo cedo, sua estrela vai brilhar no trabalho e pode receber uma boa 
nova sobre promoção ou uma nova vaga que estava de olho. Seu signo 
costuma ser desconfiado, mas as estrelas melhoram a interação com os 
colegas e parceiros hoje e tudo o que for feito em equipe tem boas chan-
ces de dar certo. Aproveite para conversar sobre projetos e tarefas que 
dependem de colaboração, marcar reunião, etc. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Se depender das estrelas, o trabalho deve absorver a maior parte do seu 
tempo hoje. A boa notícia é que será possível dar um gás e tanto nas suas 
obrigações, meu cristalzinho. Foco, fé e café serão o segredo para o seu 
sucesso pela manhã, porque não vai faltar serviço. Mas vale a pena agir 
com mais cautela ao revisar arquivos e documentos, trocar informações 
ou enviar e-mails à tarde para não deixar escapar nada importante.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Você sai na frente no trabalho se souber explorar seu lado criati-
vo hoje. Também há sinal de ótimas ideias e muita facilidade para se 
entender com todo mundo ao redor, meu cristalzinho. Explore seu 
charme para fazer novos contatos profissionais, conquistar clientes ou 
melhorar suas vendas. À tarde, porém, são as compras e gastos que 
pedem mais cuidado. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Sua habilidade para lidar com as pessoas e conversar ganha um empur-
rãozinho das estrelas logo cedo. No trabalho, porém, é seu bom-senso 
que vai fazer a diferença na hora de lidar com as tarefas do dia a dia. Em-
bora você esteja ligada nos assuntos da casa ou da família durante o dia 
inteiro, à tarde, pode pintar uma discussão se não tiver paciência para lidar 
com o pessoal.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Assuntos do passado podem vir à tona e talvez seja preciso ouvir 
sua intuição para descobrir a melhor maneira de lidar com isso. Mas 
não se preocupe: as estrelas garantem que você vai se dar bem e 
que, no final, pode até sair ganhando com essa história. No tra-
balho, vai sobrar energia para correr atrás das suas obrigações e 
deixar tudo em ordem. 
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Certamente você 
já ouviu seu cachorro 
roncar ou se mexer ao 
dormir. Mas será que, 
como nós, humanos, 
ele também sonha? 

Segundo a ciência, 
sim. Camilli Chamone, 
geneticista, consultora 
em bem-estar e com-
portamento canino, edi-
tora de todas as mídias 
sociais “Seu Buldogue 
Francês” e, também, 
criadora da metodolo-
gia neuro compatível 
de educação para cães 
no Brasil, explica que 
o sonho é uma etapa 
importante do sono e 

existe para ressignifi-
car uma determinada 
experiência vivida pelo 
sujeito.

“Os estudos mos-
tram que, no sonho, 
uma situação estressan-
te na qual o cachorro 
tenha passado é vivida 
em outro cenário, para 
que ela se torne menos 
traumática”, relata.

Segundo a geneticis-
ta, o sono dos cães pas-
sa por diversas fases – e 
todas elas são impor-
tantes para a regulação 
emocional e o apren-
dizado. Justamente 
por isso, ela aconselha 
a nunca acordar o ca-
chorro quando estiver 
dormindo.

“Também é impor-
tante que ele tenha seu 
próprio cantinho in-
dividual para dormir. 
Assim, não fica com 
a qualidade do sono 
comprometida e preser-
va sua saúde mental”, 
relata.

FASES DO SONO
Ao contrário de nós, 

humanos, que possuí-
mos o sono monofási-
co (ou seja, só temos a 
necessidade de dormir 
por um período – geral-
mente o noturno –, para 
depois nos mantermos 
acordados), os cães 
possuem sono polifá-
sico, isto é, precisam 
dividir o sono ao longo 

do dia, além de dormi-
rem quase o dobro dos 
humanos – em geral, 
cerca de 14 horas por 
dia.

Em todos os mamí-
feros, incluindo cães e 
humanos, o sono pas-
sa por duas etapas: a 
não REM (Rapid Eyes 
Moviment, traduzido 
por Movimento Rápido 
dos Olhos) e a do sono 
REM.

Inicialmente, o ani-
mal começa com o 
sono não REM, com-
posto por quatro fases 
principais. “A primei-
ra é aquela em que ele 
ainda está meio acor-
dado, meio dormindo; 
na segunda, o sono está 

um pouco mais profun-
do. Na terceira fase, 
seu nível de consciên-
cia diminui muito. Já a 
quarta fase é conhecida 
como sono profundo 
– é como se o cérebro 
estivesse desligado, 
mesmo, e é nessa hora 
que ocorre o descanso e 
o profundo relaxamen-
to do corpo”, registra 
Chamone.

Após esta quarta fase 
do sono não REM, o 
cão entra no sono REM 
– e esta é, enfim, a fase 
dos sonhos. “Ela acon-
tece, necessariamente, 
só após a quarta fase 
do não REM, que é o 
sono profundo. Como 
sugere o próprio nome, 
‘Movimento Rápido 
dos Olhos’, na etapa 
REM o cérebro do cão 
fica super ligado. Isso 
significa que, surpreen-
dentemente, sua ativi-
dade cerebral é igual 
ou maior do que a do 
indivíduo acordado”, 
afirma a geneticista.

É nesta fase, de inten-
sa atividade neural, que 
o cão ressignifica me-
mórias que foram trau-
máticas, sendo, portanto, 
algo muito benéfico para 
a sua saúde.

“Mesmo que o ani-
mal esteja dormindo, 
alguns donos, ao per-
ceberem barulhos ou 
movimentos, acham 
que ele está sofrendo e 
acabam por acordá-lo. 
Isso é bastante preju-
dicial, pois interrompe 
essas fases cíclicas e 
compromete a qualida-
de do sono. Isso conse-
quentemente prejudica 
toda a regulação emo-
cional e o aprendizado 
do cão, além da conso-
lidação de memórias no 
cérebro. Se o indivíduo 
não dorme bem, ele não 

aprende e o cérebro 
até atrofia – e isso vale 
para humanos e outros 
animais”, pondera Cha-
mone.

CICLO
Neste cenário, a ge-

neticista destaca que, 
tal como com humanos, 
um sono de qualidade 
passa necessariamen-
te por manter regulado 
o ciclo circadiano do 
cachorro – que diz res-
peito ao ritmo que o or-
ganismo realiza as suas 
funções ao longo de um 
dia.

O que cerca esse ci-
clo é a luminosidade e 
a escuridão. “Por isso, 
quando está de dia, é 
importante deixar a 
casa toda clara, mesmo 
que o cachorro esteja 
dormindo. O mesmo 
raciocínio serve para 
o período noturno – o 
ambiente deve seguir 
a natureza e, portanto, 
ficar escuro”.

Estas simples ações 
ajudam a preservar o 
ciclo circadiano, que, 
se não estiver regula-
do, pode desencadear 
estresse.

“O cérebro e o cor-
po dos cães funcionam 
de forma semelhante 
aos nossos. A diferença 
está nas competências 
cognitivas (entender 
ideias e aplicá-las), que 
obviamente são mais 
desenvolvidas em hu-
manos”, compara.

Por isso, é impor-
tante ter conhecimen-
to sobre os benefícios 
do sono para, assim, 
deixar o seu cãozinho 
sonhar sem preocupa-
ções e dormir em paz. 
(Reportagem: Asses-
soria; Foto: Ilustrativa/
StockSnap por Pixa-
bay)
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Temos um grande mer-
cado que busca diaria-
mente por novidades e 
comercializar um bolo 
fresquinho, saboroso e 
zero açúcar pode se tor-
nar um diferencial princi-
palmente para vender em 
espaços onde existem con-
sumidores que desejam 

reduzir a quantidade de 
açúcares ou para aqueles 
que não podem consumir 
o ingrediente. 

Vamos aprender? Com 
rendimento de 17 porções 
de 60g, tem dificuldade fá-
cil e demora uma hora.
- Ingredientes:
1 embalagem de iogurte na-
tural desnatado (170g)
1½ xícaras (chá) de Ado-
çante Culinária Lowçucar 

(150g)
2 xícaras (chá) de farinha 
de trigo (240g)
¾ xícara (chá) de óleo 
(150ml)
4 ovos (200g)
1 colher (sopa) de fermen-
to químico em pó (12g)
- Calda:
1 xícara (chá) de leite des-
natado (200ml)
3 colheres (sopa) de Ado-
çante Culinária Lowçucar 

(24g)
1 colher (sobremesa) de 
amido de milho (7g)
- Modo de preparo:

Coloque no liquidifica-
dor o iogurte, os ovos, o 
adoçante, o óleo e bata até 
homogeneizar. Coloque 
em um recipiente, acres-
cente a farinha de trigo e 
mexa. Em seguida adicio-
ne o fermento e misture 
delicadamente. Unte e en-

farinhe uma forma de furo 
central de 22cm. Coloque 
a massa e leve para assar 
em forno preaquecido à 
180ºC por aproximada-
mente 40 minutos.

Calda: Coloque todos 
os ingredientes em uma 
panela e leve ao fogo até 
engrossar. Desenforme o 
bolo e cubra com a calda 
quente. (Reportagem: As-
sessoria, com edição)

RECEITAS

Bolo de Iogurte Zero Açúcar como sugestão para o Café da Manhã

EM SONHOS, CÃES RESSIGNIFICAM 
EXPERIÊNCIAS ESTRESSANTES





CARROS

C A M I N H O N E T E 
SAVEIRO, ANO 91, 
documentação  em dia.
VALOR: R$  8.000,00
FONE:  99862-9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GOL 93, ANO 93; VAL-
OR:  R$  6.500,00 – 
ACEITO PROPOSTA. 
FONE:  99977-3536  
MILTON

DIVERSOS

BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: 
A Combinar FONE: 
98432-0763 ou 99971-
2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-

trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE de f ibra p/
Motoqueiro VALOR: 
R$ 30,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: R$ 
1.980,00  OU TROCO 
POR CARNEIROS
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA 
– SINGER VALOR: 
A COMBINARFONE:  
99122-7025  OU  99139-
7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MOTORIZA-
DA CALOI
VALOR:  R$  1.000,00 
FONE:  99977-3536  
MILTON
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR SAMSUNG  
GALAXY  J7, PERFEI-
TO ESTADO DE CON-
SERVAÇÃO.VALOR: R$  
450,00  À VISTAFONE: 
99902-4255
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PORTA DE ELEVAÇÃO, 
3M. LARGURA P/ 2,26 
COMPRIMENTO, COM 
PARAFUSOS 
VALOR: R$ 1.500,00
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ANTENA PARABÓLICA
VALOR: R$ 100,00. 
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TV  20 POLEGADAS, 
TUBO COM CONVER-
SOR VALOR: R$ 250,00
FONE:  98402-8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
JAQUETA COURO, 
MASCULINA, TA-

MANHO M VALOR: R$ 
200,00 FONE: 98402-
8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PNEU 14 X 28, PARA 
TRATOR, NOVO OU 
SEMI NOVO.
FONE:  98808-0116
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA SPEED
VALOR: 600,00
FONE: 98402-8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
RACK, TIPO BALCÃO, 
SEMI NOVO VALOR: R$ 
200,00 FONE:  3624-
7570  OU  9955-3007
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BELICHE C/02 COL-
CHÕES
VALOR: R$ 450,00
FONE: 8843-9393
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ROUPAS ADULTO, 
FEMININO E MASCU-
LINO, USADAS
VALOR:  COMBINAR
FONE:  99927-6474
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORRO PVC,  10 MET-
ROS VALOR:  R$ 130,00
FONE:  99927-6474
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CARROÇA, NOVA COM 
ANIMAIS E TODOS OS 
EQUIPAMENTOS PARA 
TRABALHAR.
VALOR :  R$ 3.000,00
FONE:  99828-2290
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APERO COM ARREIO 
COMPLETO
VALOR: R$ 800,00
FONE:  99828-2290 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  99977 -4634 
OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-

RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
TERRENO, medindo 14 
X 25, em Ponta Grossa
VALOR: R$ 30.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIR-
RO SÃO CRISTÓVÃO, 
Rua Otto Rickli ,  375; 
Terreo. VALOR: R$ a 
combinar ou troco por 
casa no mesmo Bairro; 
FONE: 99904-7823 ou 
3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO, Cemité-
rio dos Eucaliptos. 
VALOR: R$ combinar. 
FONE: 99904-7823 ou 
3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 MET-
ROS  – VILA CARLI, 
contendo 02 casas.
VALOR:  R$ 230.000,00; 
aceito permuta no 
Bairro Cristo Rei ou 
Recanto Feliz.  FONE:  
42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM 
DO PINHÃO, CON-
TENDO 03 CASAS, 02 

TANQUES DE PEIXES, 
TODO CERCADA DE 
TELA, PRÓXIMO A BR.
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE -  CENTRO,  
Rua Cônego Braga, 
173;  contendo 02 quar-
tos, cozinha, banheiro, 
lavanderia e entrada 
para carro. Valor:  R$  
650,00 FONE:  99977-
2241 e 9977-2206
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE -  CENTRO,  
Rua Cônego Braga, 
173;  contendo 02 quar-
tos, cozinha, banheiro, 
lavanderia e entrada 
para carro. Valor:  R$  
660,00 FONE:  99977-
2241 e 9977-2206
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CARLI
VALOR:   À COMBINAR
FONE:  98851-7624
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, Rua Juvenal 
Caldas, 1098;  conten-
do 01 quarto, cozinha 
e banheiro VALOR: R$ 
600,00  – incluso água 
e luz FONE: 98807-
9189  ou 3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – CRISTO 
REI,  AV. OLINTO PI-
MENTEL, 597; CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: A COMBINAR
FONE: 98426-8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------
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O Dia Nacional de 
Combate ao Fumo é 
celebrado anualmente 
em 29 de agosto, data 
que tem como objetivo 
a conscientização dos 
diversos danos causa-
dos pelo tabaco. Esse 
hábito pode impactar a 
saúde do indivíduo de 
diversas formas, como 
nos casos de aneuris-
mas de aorta, doença 
pouco conhecida por 
boa parte da popula-
ção brasileira. 

A aorta é a principal 
artéria do corpo, sen-
do responsável pela 
distribuição de sangue 
para todos os órgãos e 
membros. Dela, se ori-
ginam os vasos circu-
latórios que irrigam o 
cérebro, os órgãos do 
abdome, braços e per-
nas. O aneurisma de 
aorta é uma dilatação 
nesse vaso sanguíneo, 
que pode aumentar 
com o passar do tempo 
e se romper causando 
uma grande hemorra-
gia interna, levando à 
morte, na maioria dos 
casos. 

O médico e espe-
cialista em Cirurgia 
Vascular, Angiorra-
diologia e Cirurgia 
Endovascular, Dr. 
Marco Lourenço, ex-
plica sobre a relação 
do fumo com a doen-
ça. “O tabagismo, 
principalmente em 
conjunto com a hiper-

tensão arterial e histó-
rico familiar de aneu-
risma de aorta, são os 
principais fatores de 
risco para o desenvol-
vimento do aneurisma, 
principalmente em 
homens acima de 60 
anos. Quem tem o há-
bito de fumar, tem um 
risco em torno de sete 
vezes a mais de desen-
volver a doença”, con-
ta o profissional. 

FATORES
Outros fatores como 

sedentarismo, obesi-
dade e colesterol alto 
não predispõem dire-
tamente o desenvolvi-
mento do aneurisma 
de aorta, mas acele-
ram o envelhecimento 
da circulação, levan-
do a diversos outros 
problemas. Ainda de 
acordo com o médico, 
o principal risco é a 
ruptura do aneurisma, 
causando a morte em 
quase 90% dos casos. 
“Dos pacientes que 
conseguem chegar ao 

hospital, acabam ten-
do um risco de 50% 
de falecer durante a 
cirurgia”, informa Dr. 
Marco.  

Para identificar a 
doença de forma pre-
coce, é importante 
realizar avaliações 
periódicas com um ci-
rurgião vascular, prin-
cipalmente os grupos 
com fatores elevados 
de risco mencionados 
anteriormente. Se o 
aneurisma de aorta for 
detectado e não houver 

necessidade de uma 
intervenção naquele 
momento do diagnós-
tico, é necessário ter 
um acompanhamento 
a cada 6 meses para 
realizar uma ecografia 
vascular (Eco doppler 
de aorta).

Não existe um me-
dicamento específico 
para a doença, após o 
diagnóstico positivo, 
o tratamento vai de-
pender dos sintomas 
relacionados ao aneu-
risma, além de seu for-

mato e diâmetro. Pode 
ser realizada uma ci-
rurgia tradicional, ou 
por métodos menos 
invasivos, a chamada 
cirurgia endovascular, 
com implante de en-
dopróteses. 

Mesmo com a cor-
reção do aneurisma 
pelos processos cirúr-
gicos, será sempre ne-
cessária uma vigilân-
cia do tratamento para 
verificar se não ocor-
rerá algum problema 
com a endoprótese, 
ou prótese, e se não 
vai ocorrer um desen-
volvimento de outro 
aneurisma. Quem tem 
aneurisma em um lo-
cal, tem uma predispo-
sição para desenvolver 
outros aneurismas em 
outras regiões do cor-
po.

Dr. Marco Louren-
ço faz um importante 
alerta, principalmente 
para os que utilizam 
cigarros eletrônicos 
e acham que eles são 
inofensivos à saú-
de. “Não existe um 
trabalho que aponte 
essa correlação com 
a doença, mas é sabi-
do que a exposição à 
nicotina, mesmo sen-
do utilizada por meio 
dos cigarros eletrôni-
cos, pode influenciar 
no desenvolvimento 
e aparecimento de 
aneurisma de aorta”, 
finaliza o especialista. 
(Reportagem: Asses-
soria; Foto: Ilustrati-
va/Unplash)
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COMBATE AO FUMO. A aorta é a principal artéria do corpo, sendo responsável pela distribuição de sangue para todos os 
órgãos e membros. Dela, se originam os vasos circulatórios que irrigam o cérebro, os órgãos do abdome, braços e pernas. O 
aneurisma de aorta é uma dilatação nesse vaso sanguíneo

TABAGISMO X ANEURISMA DE 
AORTA: ENTENDA ESSA RELAÇÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Prefeitura de Guara-
puava divulgou, na tarde 
da última segunda-feira 
(15), o boletim semanal da 

Covid-19. De acordo com 
o relatório, foram confir-
mados mais 231 casos da 
doença no período entre 8 e 
14 de agosto. Agora, o total 
de casos desde o início da 
pandemia é de 51.014.

Além disso, houve a 
confirmação de uma mor-
te pelo novo coronavírus. 
A vítima é um idoso (77 
anos) que estava internado 
desde o dia 28 de julho no 
Hospital Regional de Gua-

rapuava. De acordo com 
a Prefeitura, ele tinha co-
morbidades e havia se va-
cinado com quatro doses 
do imunizante. O total de 
óbitos é de 682.

A taxa de positividade 

está em 26% e os núme-
ros da vacinação apontam 
93,62% imunizados com a 
primeira dose, 80,24% com 
a segunda e 60,20% com o 
reforço. (Reportagem: Re-
dação)
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Idoso morreu vítima da Covid-19 na última semana em Guarapuava


